

## Docteur Denis MUKWEGE Prix Nobel de la Paix 2018

Beaucoup de choses ont déjà été dites et écrites sur le Docteur Denis Mukwege et encore plus depuis qu'il est Prix Nobel de la Paix<sup>1-5</sup>. Il paraît cependant intéressant de revenir sur certains aspects de sa carrière et de sa personnalité.

Fils d'un Pasteur protestant, Denis Mukwege est né en 1955 dans l'ancien Congo belge. Il a étudié la médecine à Bujumbura (Burundi) avant de se spécialiser en gynécologie-obstétrique à Angers. Revenu en République démocratique du Congo, il travailla à l'Hôpital de Lemera qui, pendant son absence, fut attaqué en 1996 ; ses collaborateurs et tous ses patients furent assassinés.

Denis Mukwege a alors créé en 1999, grâce au soutien d'un organisme caritatif suédois, l'Hôpital de Panzi à Bukavu (dans l'est du Congo), hôpital au départ destiné à prendre en charge les grossesses à haut risque afin de diminuer la mortalité néonatale. Très rapidement, le Docteur Denis Mukwege a été amené à traiter les séquelles des viols (plus de 15.000 patientes en moins de 20 ans), le viol étant utilisé comme arme de guerre. Nous y reviendrons plus loin. Le Docteur Denis Mukwege a créé dans son hôpital la " Dr Denis Mukwege Fondation " destinée à lutter contre les violences sexuelles lors des conflits dans le monde. Notons qu'il existe également un " Fonds Docteur Denis Mukwege - Hôpital Panzi " géré par la Fondation Roi Baudouin.

Le 24 septembre 2015, le Docteur Denis Mukwege est devenu Docteur en Sciences médicales de la Faculté de Médecine de l'Université libre de Bruxelles (ULB) après avoir défendu une thèse intitulée : " Etiologie, classification et traitement des fistules uro-génitales et génito-digestives basses dans l'est de la République démocratique du Congo ", témoignage de l'expérience unique qu'il a acquise dans ce domaine, malheureusement dans de dramatiques circonstances de guerre.

Dans son hôpital de Panzi, Denis Mukwege prend en charge ses patientes de manière holistique en s'intéressant aux femmes et aux jeunes filles (victimes de viol) dans leur globalité. Par une approche multidisciplinaire, il opère ses patientes, leur assure un suivi psychologique et les aide à se réinsérer de manière socio-économique. Il les reconstruit et les aide à se faire indemniser. Son expérience chirurgicale unique dans le domaine de la reconstruction de l'appareil génital des victimes de viol au Kivu a débouché sur des techniques chirurgicales innovantes en particulier par l'abord laparoscopique, aidé en cela par une très étroite collaboration avec l'équipe de notre collègue

Guy-Bernard Cadière de l'Hôpital Saint-Pierre.

Le très émouvant film de Thierry Michel et Colette Braeckman sorti en 2015 (" L'homme qui répare les femmes - La colère d'Hippocrate ")<sup>6</sup> illustre à merveille le rôle et l'action de ce gynécologue-chirurgien, médecin du corps et des âmes.

Le livre co-écrit en 2014 par Denis Mukwege et Guy-Bernard Cadière (" Panzi ")<sup>7</sup> et le livre qu'il a lui-même écrit en 2016 (" Plaidoyer pour la vie ")<sup>8</sup> détaillent tous les aspects de la carrière du Docteur Denis Mukwege qui s'est vu, depuis plus d'une décennie, attribuer de multiples prix et distinctions<sup>9</sup>.

Citons-en la longue liste :

- Prix Olof Palme (2008) ;
- Prix de la Fondation Chirac pour la prévention des conflits (2009) ;
- Prix des Droits de l'Homme des Nations Unies (2009) ;
- Prix français des Droits de l'Homme (2009) ;
- Elu Africain de l'année par une association de presse africaine (2009) ;
- Prix Van Goedart aux Pays-Bas (2010) ;
- Prix Jean-Rey en Belgique (2011) ;
- Prix Roi Baudouin (2011) ;
- Prix de la Fondation Clinton (2013) ;
- Prix Solidaris de l'Hôpital Saint-Pierre (2014) ;
- Inamori Prize for Ethis - Japan - USA (2014) ;
- Prix Primo Levi - Italie (2014) ;
- Médaille de l'Académie Royale des Sciences d'Outre-Mer - Belgique (2014) ;
- Prix Sakarov (Inventeur de la bombe à Hydrogène et Prix Nobel de la Paix en 1975) pour la Liberté de l'Esprit (2014) ;
- Prix de la Paix à Séoul (2014) ;
- Prix Renfield de la Pennsylvania University (2016) ;
- Prix Héros pour l'Afrique - Parlement Européen - Bruxelles (2016) ;
- Prix des Quatre Libertés de la Fondation Franklin Delano - Roosevelt - Pays-Bas (2016) ;
- Docteur *Honoris Causa* de l'Université Catholique de Louvain (2013) ;
- Docteur *Honoris Causa* de l'Université de Liège (2018) ;
- Docteur *Honoris Causa* de l'Université d'Umea (Suède), d'Angers, d'Edimbourg, d'Harvard et de Manitoba ;
- Création de la Chaire Internationale Mukwege " La violence faite aux femmes et aux filles dans les conflits " - Université de Liège (2018)<sup>10</sup> ;
- Prix Nobel de la Paix (2018).

Cette reconnaissance internationale a donné l'occasion au Docteur Denis Mukwege d'exprimer à ces différentes tribunes sa colère par rapport à ce qui se passe dans son pays. Tous ces discours ont eu malheureusement peu d'impact en République démocratique du Congo où ses compatriotes n'ont que peu ou pas connaissance de leur teneur, la presse congolaise restant indifférente pour en témoigner. Denis Mukwege mène dans son pays un combat pacifique contre la barbarie, contre le détournement des deniers publics et contre le déni et l'impunité. Il se bat pour la liberté, la justice (et non la vengeance), la paix et le développement durable. Il stigmatise le pouvoir comme un Lac Imaginaire. Il s'insurge contre la normalisation de la violence et contre le viol utilisé comme arme de guerre, viol qu'il considère comme une expérimentation humaine. Il met en évidence la cupidité, le profit et l'utilisation à bas prix (au détriment de la vie humaine) de ses compatriotes dans les mines de coltan (utilisé pour les batteries de nos téléphones portables) et de cobalt (nécessaire pour les batteries au lithium de nos voitures électriques).

Dans un climat de tensions politique, économique et éthique, il dénonce les groupes armés qui se servent du viol comme arme de guerre afin de semer la terreur, de provoquer une déchéance physique et morale, de détruire pour asservir la femme et anéantir ainsi la communauté. En une phrase : détruire volontairement et de manière planifiée les organes génitaux des femmes qui vivent à proximité des ressources minières âprement convoitées.

Il insiste aussi sur l'inaction, l'indifférence et le manque de courage des " grands " de notre monde pour restaurer la protection et la dignité de la femme. Il n'hésite pas à citer un de ses maîtres à penser (Martin Luther King) : " Une injustice commise quelque part dans le monde est une injustice contre chacun de nous ". Denis Mukwege mène un combat contre le monde pétri de haine. Il ne cesse de lutter contre l'intolérance, le fanatisme, l'oppression et le viol, gangrène de la société visant à annihiler les capacités de résistance, viol considéré comme la négation même de l'humanité.

Voici quelques citations du citoyen Denis Mukwege<sup>1-4,11</sup> :

" *Je ne suis pas un homme politique. Mais si vous me demandez si je suis un homme d'état, je dis oui...* " ;

" *J'ai la conviction que je ne suis pas né pour moi-même, mais parce que je peux être utile aux autres. Cela résume l'humanité* " ;

" *Seul le peuple congolais peut changer son destin et décider quel héritage il veut laisser aux générations futures* " ;

" *Je ne suis candidat à rien, mais si la base me le demande...* " ;

" *La victoire des femmes sera celle de notre société* " ;

" *Les femmes doivent accéder au pouvoir* " ;

" *J'attends que la voix des Belges puisse se lever pour relayer la voix des femmes congolaises. Si la Belgique ne donne pas sa voix au Congo, il n'y a personne d'autre qui va le faire* " .

Ce médecin, au destin fabuleux, veut être un exemple pour les jeunes, une conscience pour tous ; il veut éradiquer dans son pays ce qu'il appelle " le cancer (et ses métastases) congolais " .

Un médecin, au cœur de l'indicible, passeur de lumière, de paix, de vérité et de fraternité.

Ce médecin courageux brave ceux qui font tout pour lui nuire (voir la tentative d'assassinat contre lui en novembre 2012 ayant entraîné l'assassinat de son gardien et l'assassinat en août 2017 d'un de ses proches, médecin collaborateur et voir aussi la saisie de ses comptes en décembre 2014 dans le cadre de la " rage taxatrice de son pays vis-à-vis de l'Hôpital de Panzi "). Sa liberté d'esprit, son franc-parler, la franchise de ses propos, la force de ses convictions et l'espoir qu'il donne à ses jeunes compatriotes dérangent profondément les hommes politiques de son pays et la presse congolaise reste indifférente.

Cet homme courageux et à la foi inébranlable a tout à fait mérité ce Prix Nobel de la Paix.

C'est un honneur pour notre Université de compter, 105 ans après Henri La Fontaine (Docteur en Droit de l'ULB), un deuxième Prix Nobel de la Paix par l'intermédiaire du Docteur Denis Mukwege qui défend toutes des valeurs auxquelles notre Université est particulièrement attachée.

Il faut se réjouir aussi de l'aide significative que lui procure notre collègue Guy-Bernard Cadière en apportant à Denis Mukwege toute son expertise en laparoscopie, permettant ainsi d'encore améliorer la prise en charge chirurgicale et les résultats pour ces femmes et filles innocentes.

Pour avoir eu le privilège à deux reprises (en 2014 et en 2017) d'interviewer le Docteur Denis Mukwege dans le cadre d'actions philanthropiques (qui lui étaient dédiées et ceci avant qu'il ne reçoive le Prix Nobel de la Paix) organisées par la Fondation Philanthraïde<sup>11</sup>, l'auteur de cet article peut vous garantir qu'il s'agit d'un Homme hors du commun, à l'insatiable questionnement et aux multiples facettes (militant courageux, chirurgien, citoyen profondément humain, scientifique, engagé).

On peut espérer pour le Docteur Denis Mukwege, homme qui prône la " révolution de la moralité ", que son noble titre de " Prix Nobel de la Paix " ne sera pas de nature à le mettre encore plus en danger dans son

pays et qu'il puisse atteindre en toute sérénité son " inaccessible étoile ".

Pierre Mendes da Costa  
Professeur honoraire de Chirurgie, ULB  
Ancien Président de l'A.M.U.B.

## BIBLIOGRAPHIE

1. Le Soir : 07.10.2013 ; 06.11.2013 ; 14-15.06.2014 ; 22-23.11.2014 ; 22.10.2014 ; 24.11.2014 ; 25.01.2015 ; 15.04.2015 ; 31.10.2016 ; 06.07.2017 ; 04.09.2017 ; 06.10.2017.
2. La Libre Belgique : 15-21.04.2015 ; 10.08.2017.
3. Haxhe C. Espace de Liberté : 16.11.2017.
4. Belga : 19.04.2017.
5. Van Hamme J, Simon C. Kivu. Collection Signé. Bruxelles : Editions du Lombard ; 2018.
6. Michel M, Braeckman C. L'homme qui répare les femmes - La colère d'Hippocrate (film). 2015.
7. Mukwege D, Cadière GB. Panzi. Paris : Editions du Moment ; 2014.
8. Mukwege D. Plaidoyer pour la vie. Paris : Editions de l'Archipel ; 2016.
9. Wikipedia : 10.08.2017.
10. De Keyser V. Université de Liège ; 2018.
11. Fondation Philanthraide ([www.philanthraide.be](http://www.philanthraide.be)) : 19.10.2014 ; 15.10.2017.



Denis Mukwege, Prix Nobel de la Paix et Chargé de cours à l'ULB, vient d'être honoré par les autorités de l'ULB lors d'une cérémonie qui s'est tenue le 26 novembre dernier sur le Campus Erasme (à droite sur la photo, aux côtés du Pr Pierre Mendes da Costa).

Un amphithéâtre du Campus facultaire Erasme, dans lequel il a pour habitude de donner ses cours ou de participer à des conférences, porte désormais son nom.

L'attribution du nom du Dr Denis Mukwege à cet amphithéâtre du Bâtiment J honore aujourd'hui l'incroyable travail d'engagement de celui-ci au service des femmes mais également des enfants congolais.